

HORAS DE DESPACHO
Remate de las obras de la mañana a las ocho de la noche
y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Administración Desde las siete de la mañana hasta las
seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España
Extranjero (Unión Postal)
Número suelto
Id. atrasado

PALMA

Ayer tarde se verificó en el caserío del Secar del Real un baile de boleros al estilo del país, amenizado por una banda de música, costeado por los vecinos de dicho caserío.

El acto se vio concurrido durante la animación hasta a eso de las diez de la noche en que se dió por terminada la fiesta.

Por una pareja de la policía tuvo que ser conducido al depósito de Capuchinos un individuo que con la cabeza trastornada por el alcohol estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

En Porreras la benemérita denunció al Alcalde de la misma a un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

En la tarde de ayer un muchacho que con otros estaba jugando en las obras de derribo de H. rnabeque, se cayó dislocándose la clavícula derecha.

Fue trasladado a la casa de socorro donde fué curado.

El señor Gobernador ha castigado con multas de cinco pesetas a cada uno de varios vecinos de Inca denunciados por la guardia civil por ocupación de armas prohibidas.

En la plaza del Olivár ocurrió ayer tarde una riña entre un mozo de café y otro individuo, resultando éste con una herida en la cabeza.

Intervino la policía que puso paz entre los contendientes.

El herido fué curado en la casa de socorro.

El hecho será denunciado al Juzgado.

Anteanoche mientras se estaba celebrando función de Cuarenta Horas en la Iglesia del Molinar de Levante cayó uno de los cirios sobre uno de los cortinajes del altar mayor y prendió fuego.

Se produjo la consiguiente alarma, pero los oportunos auxilios redujeron únicamente al deterioro de aquellas telas los efectos del amago de incendio.

Del presbítero don Francisco Torres y Nicolau hemos recibido un segundo artículo sobre el V. Junipero Serra, que no podemos publicar hoy por falta de espacio.

Lo publicaremos mañana.

Ayer por la mañana se entabló fuerte reyerta entre un matrimonio mal avenido resultando ambos contendientes con heridas en la cabeza y contusiones en el cuerpo.

Intervino la policía que restableció la paz entre los contendientes, siendo acompañados a la Casa de socorro donde les practicó la cura con veniente el médico municipal.

Ambos fueron denunciados al Juzgado competente.

La guardia civil del puesto de Alcudia da cuenta de haber denunciado a un individuo por infracción del Reglamento de carreteras.

Fiesta en San Lázaro

Dedicada a San Bartolomé se ha celebrado hoy en este caserío lucida fiesta cívico religiosa.

A las diez de la mañana han dado comienzo los divinos oficios, cantándose por un nutrido coro de voces el "Kyrie y Gloria, de la Misa de los Santos Inocentes, partitura de autor francés. Los solos han sido interpretados por el distinguido barítono amateur señor don Jorge Fortuny. Dirigió el veterano Maestro don José Sansó y el acompañamiento estuvo a cargo del profesor don Sebastián Miralles (armonium) y el señor Sansó hijo (contra bajo).

Ha ocupado el púlpito el elocuente orador sagrado señor Servera quien tejió un

brillante panegírico ensalzando las glorias del Santo.

El celoso Vicario señor Abraham ha dirigido breves frases al auditorio manifestándole que los productos de la coleda que iba a verificarse destinarse a cubrir los gastos del pavimento embalsado de la Iglesia que se inauguraba. Durante el ofertorio el señor Fortuny dijo con maestría el "Ave María" de Marqués. Siguió el Credo de Auli cuyos solos cantó don Miguel Garau de "Ca's Coronells". El "Benedictus", original del señor Sansó, fué dicho por un tenor de este suburbio cuyo nombre sentimos no recordar. "Sanctus y Agnus" de Alcover han completado la ejecución de la misa estando al frente del coro el bajo señor Llinás Pbro.

A las tres de la tarde se han celebrado carreras de hombres y niños en el predio "Son Alegre" y a la hora en que depositamos estas cuartillas empieza el clásico baile al estilo del país en la anchurosa plaza frente a la Iglesia.

Además de buen número de familias de estos contornos el reporter retiene en su memoria los nombres de las de Palma Barceló, Serra, Alzina, Fortuny, Tomas, Bosch, Garau, Villalonga y otras.

Pla de na Tesa, 27 Agosto.

De las islas Mahón

En la noche del sábado tuvo lugar la fiesta organizada por el simpático "Club Marítimo".

El edificio lo mismo que los contornos estaba iluminado y en la plazuela frente al citado local se habían levantado postes con farolillos a la veneciana y luces de acetiлено.

Muchos botes con lucecitas surcaban tranquilamente las aguas del puerto junto a la mencionada plazuela, presentando un bonito aspecto.

En la orilla opuesta del puerto se encendieron unas cuantas fogatas que contribuyeron al realce de la fiesta.

Anoche sobre las ocho y cuarto entró en este puerto el yate inglés "Urena", con máquina auxiliar de gasolina, con el objeto de hacer agua.

Una sensible desgracia ocurrió en Alayor.

Según parece, un individuo que estaba elaborando cal en un horno al efecto destinado, entró en él, con el fin de averiguar el estado de cocción, teniendo la mala fortuna de que el citado horno se desplomase, cogiéndole debajo y cayendo sobre el intenso fuego, quedando el infeliz sujeto completamente carbonizado.

Inca

Como en breve tiene que celebrarse elección parcial en este distrito para cubrir la vacante de un Diputado de la provincia, se ha reunido esta noche la plana mayor del partido conservador de esta ciudad.

Uno de los asistentes nos ha informado que ha reinado la más completa unanimidad para apoyar decididamente al candidato ya designado don Juan Alzina y Llobera, hijo de esta ciudad.

El trío de bandurria, laúd y guitarra de las hermanas señoritas Constanti, a las 9 de esta noche ha dado una velada musical en el principal salón de la distinguida sociedad Club Velocipédica.

La mayor parte de los socios han asistido al acto, acompañando a distinguidas señoras y señoritas.

Las artistas han desarrollado un programa selecto, en cuya ejecución han cosechado nutridos y prolongados aplausos.—C.

24 Agosto 1911.

Felanitx

Se preparan en Cas Concos solemnes festejos, en honor de S. Nicolás, para el primer domingo de Septiembre. He aquí el programa:

Día 2 al anochecer solemnes festejos. Día 3, Tercia cantada. Oficio solemne, cantándose la misa "Angelus" y predicando las glorias del Santo el distinguido orador sagrado P. Roberto Redal, dominico. Por la tarde carreras y música y por la noche baile al estilo del país y fuegos artificiales de una acreditada casa piro técnica de Reus.

En este mercado se cotiza hoy el almendrán a 103'00 pesetas los 42'37 gilos. —Hasta ayer no consiguieron los pescadores de nuestro puerto hacer los primeros copos de lampuga, apesar de haber intentado ya diferentes veces esta pesca en la presete temporada.

La cantidad de pescado recogido fué verdaderamente insignificante, vendiéndose a razón de 70 céntimos los 400 gramos.

De Sociedad

El distinguido médico nuestro amigo el Doctor don Gabriel Ferrer acaba de ser nombrado Director del Instituto de Higiene y Laboratorio microbiológico de Alicante.

Felicitemos a nuestro ilustrado amigo por el importante cargo con que acaba de ser investido y que prueba la estima en que son tenidos sus conocimientos en la materia.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor *Isleño*, Mr. Clement y señora, don Pio Arbona y don Miguel Arbona.

En el vapor *Bellver*, llegaron ayer de Barcelona, doña Francisca Billón, don Emilio Monjou Muller, don Bartolomé Bauzá Sampol, don David Salk y señora y don Diego Morey.

También llegaron en dicho buque en viaje de propaganda radical don Rafael Ullet, diputado provincial de dicha ciudad condal, don José Ullet, abogado y director de *La Rebelión* y don Rosendo Pich, exdiputado provincial.

En el vapor *Monte Toro*, salieron ayer tarde para Mahón, don Tomás Herrero, doña Catalina Moysi, don José Seguí, doña Catalina Salas é hija, don Eduardo Colorado y don Antonio Obrador é hija.

Ha fallecido en La Plata nuestro ilustrado paisano don Guillermo Salom.

Abrera de el dice *El Día* periódico de aquella capital:

«Español de nacimiento, su existencia se desenvolvió entre nosotros, casi por entero. Aquí terminó su carrera de farmacia y se dedicó al ejercicio de esa profesión labrada con amor y celo científico. En La Plata desarrolló su mejor acción, desempeñada, especialmente, en la jefatura de la inspección de farmacias de la dirección de salubridad y en nuestra institución universitaria. Actuó en ella desde los primeros años de su fundación, ocupando algunas cátedras y desempeñando a menudo la dirección de la escuela de química y farmacia. Al nacionalizarse la universidad, el señor Salom fué confirmado en su puesto, dictando hasta ahora las cátedras de farmacología y farmacia práctica. Era consejero académico de la facultad del museo.

Por su cátedra han desfilado varias generaciones que conservan, frescos aún, un sinnúmero de recuerdos que estaban íntimamente ligados a su nombre y unidos a su persona como una aureola de estima y de respeto, de recuerdos agradables, que la triste noticia revivirá con un dejo de amargura y que, ante el hecho irreparable, se prolongarán por muchos años, así como un homenaje de justicia y de admiración que se rendirá al hombre bueno, al profesional que cultivó su ciencia oponiéndose a una carrera rutinaria, al intelectual y al maestro.

El señor Salom muere a la edad de 65 años, después de haber formado un hogar respetable y conquistado, en sus numerosas vinculaciones, afectos sinceros y profundos.»

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor *Rey Jaime I*, don Leandro Ximenis, señora de Valls, don Fernando Cortés, don Ignacio Planas, doña Catalina Espinet é hijo, don Antonio Figueras, don Jaime Coll y don Bartolomé Riera.

Nuestro distinguido amigo el tenor don Francisco Viñas se retira este año de la escena, despidiéndose del público de Madrid con *Tristán é Isolda*.

Los curtidores y el Descanso dominical

Hace algún tiempo que Patronos pertenecientes a la Unión de fabricantes de Curtidos de esta ciudad teniendo en cuenta los graves perjuicios que les irrogaba el cumplimiento de la Ley del Descanso dominical elevaron una solicitud al Mi-

nistro en súplica de que exceptuara la industria de curtidos del cumplimiento de dicha ley.

Dicha instancia vino a Palma a informe del Inspector provincial de Reformas Sociales.

El Ministro teniendo en cuenta las razones expuestas y de acuerdo con el informe emitido ha dictado la siguiente Real orden.

«S. M. el Rey que Dios guarde se ha servido declarar que la industria de curtidos debe disfrutar del derecho de excepción del Descanso dominical, sin perjuicio de la aplicación exacta de los artículos 17, 18 y 19 del Reglamento para la aplicación de la ley del descanso.»

El tifus en Alaró

Según el parte recibido ayer en este Gobierno civil del Alcalde de Alaró, la enfermedad del tifus continúa estacionada, no habiendo ocurrido ninguna nueva invasión.

Los once enfermos existentes siguen el curso natural, sin caracteres alarmantes excepto uno que continúa en estado grave.

Añade dicha autoridad que se verifican con toda escrupulosidad la desinfección de las ropas de los atacados y cuantas medidas higiénicas la ciencia aconseja.

Mallorquines en la Argentina

Hemos recibido el último número de *Los Balaes* que se publica en Buenos Aires, cuyo periódico nos proporcionó las siguientes noticias:

El día 10 del corriente falleció en esta capital nuestro compatriota don Antonio Soto, natural de Manacor, persona sumamente apreciada por sus virtudes, particularmente entre los mallorquines.

La comisión de señoritas que prestará su concurso en el próximo festival en preparación del *Centro Balear* la componen las bellas y distinguidas señoritas María Amorós, Catalina y Margarita Batle, María Cardona, María Cortés, Jerónima y María Crespi, Lucía Estarás, Antonia y Paulina Font, Margarita Gayá, Margarita Martorell, Teresa Más, Pilar Matheu, Angela Pallarolas, Margarita Reynés, Juana y María Roca, Antonia Ribas, Francisca Rodríguez y Matilde é Isabel Serra.

En el Centro Balear, tuvimos la satisfacción de saludar al notable artista, nuestro compatriota, don Miguel Sorá Matas, que bajo el nombre de "Aros Satam" viene trabajando en sus novedosos experimentos de manipulación é ilusionismo en los principales teatros de este continente.

En breve tiempo este artista ha sabido conquistarse uno de los primeros puestos entre los dominadores de su difícil arte como lo prueban los conceptuosos juicios críticos que "Aros Satam", ha merecido de la prensa chilena en su reciente tournée, al vecino país, en el cual fué sumamente agasajado, especialmente por los públicos de Santiago y Valparaíso.

Escuela Superior de Comercio

Matrícula para el curso de 1911 á 1912.—Enseñanza oficial

Desde el primero al 30 del mes de Septiembre próximo estará abierta en la Secretaría de esta Escuela, de 10 á 1 de la mañana, la matrícula oficial de los estudios de la carrera de Comercio con carácter de ordinaria y en el mes de Octubre con el de extraordinaria, ó sea pagando dobles derechos.

Se facilitará á los alumnos en la portería del Establecimiento una hoja impresa, en la cual, una vez hayan fijado la correspondiente póliza de una peseta extenderán la solicitud de matrícula, así como las asignaturas en que deseen ser matriculados.

Los mayores de catorce años habrán de exhibir la cédula personal en el acto de presentar la solicitud de matrícula.

Según lo dispuesto por el artículo 71 del R. D. de 22 de Agosto 1903 los alumnos de los periodos Preparatorio y Ele-

CUEVAS DELS BAMS.—MANACOR

Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una ó dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

mental satisfarán por inscripción de matrícula en cada asignatura, 8 pesetas en papel de pagos al Estado y 2 pesetas en metálico por derechos de examen. En el período Superior abonarán por cada asignatura 15 pesetas en papel de pagos al Estado y 2'50 en metálico por matrícula y derechos de examen respectivamente.

Además deberán entregar tantos timbres móviles de 10 céntimos como asignaturas sean objeto de la solicitud mas uno, para fijarlo en el resguardo de matrícula.

De acuerdo con lo que dispone la R. O. de 15 de julio de 1909, todos los alumnos que soliciten matrículas en esta Escuela deberán exhibir en el acto de verificarlo el certificado de vacuna ó revacuna á que se refiere el artículo 13 del R. D. de 15 de Enero de 1903, requisito sin el cual no les será admitida la referida solicitud de matrícula y teniendo presente que esta disposición obliga igualmente á los alumnos que hayan cursado asignaturas en la Escuela en otros anteriores que á aquellos que se matriculen por primera vez.

Audiencia Señalamiento

Para mañana lunes está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Antonia Oliver Artigues acusada del delito de estafa.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal señor Lara. El procesado estará defendido por el Abogado don Pedro Andreu.

Notas municipales

Durante la presente semana estará encargado del servicio de obras, don Juan Horrach del de Enanche don Antonio Planas; del de Fomento y Beneficencia, don José F. Rey del de Gobierno y Policía don Pedro Canet y del de Alumbrado don José Sabater.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará hoy lunes el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:

Ocho dictámenes de la Comisión de obras proponiendo se autoricen igual número de obras particulares.

Otro ídem ídem informando una proposición del Síndico don Antonio Oliver relativa á subvencionar por el Estado diferentes caminos de este municipio.

Otro ídem ídem para que se autorice á la Alcaldía para constituir los depósitos necesarios para concurrir al concurso de obras para los indicados caminos.

Otro ídem ídem proponiendo que para cubrir la vacante de Ayudante del Acequero del interior se nombre interinamente á don Gaspar Coll Borrás.

Otro ídem ídem relativo á indispensable obras de carácter higiénico que deben efectuarse en la casa que ocupa el Conserje de la Escuela elemental de Artes Industriales.

Otro ídem ídem proponiendo se apruebe el justiprecio de enajenación de una parcela en la calle de Camaró propiedad de don Melchor Rotger.

Otro ídem ídem relativo á otra parcela de avance correspondiente á dicha calle.

Otro ídem ídem para que se convoque nueva subasta con modificación de tipo para las obras de una tubería de hierro para conducción de aguas de la calle de la Virgen de Lluç.

Otro ídem ídem igual proposición para las obras complementarias de urbanización Plaza Mercado.

Dictamen proponiendo se dé de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad don Francisco de Asper y Pastors y su esposa por haber trasladado su residencia á Santanyí.

Otro proponiendo se conceda á don Pedro Juan Morro para construir un horno de cocer pau en la casa N.º 8 calle Vila. Licencia al Recaudador impuesto de cédules señor Gelabert.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo abonar cinco mil pesetas á buena cuenta contratista de las obras complementarias del Matadero.

Otro ídem ídem concediendo permiso á

don Juan Mohisés para colocar un kiosco de la calle del Rincón.

Dictamen proponiendo adjudicación definitiva en la subasta de la construcción de casas para obreros.

Dictamen de la misma referente al pago de atenciones de los asuntos sanitarios.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas
A las ocho de la mañana de Barcelona el vapor *Bellver*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Salidas
A las nueve y cuarto de la mañana, para Marsella el vapor *Isleño*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis y media de la tarde para Mahón el vapor *Monte Toro*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Anoche á las diez para Barcelona el vapor *Rey Jaime I*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Esta mañana es esperado de Alicante é Ibiza el vapor *Cataluña* y esta tarde saldrá para Barcelona el vapor *Bellver*.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Sta. Clara dedicadas á la degollación de S. Juan Bautista: Exposición á las siete; á las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En honor del gran Patriarca S. Agustín:

En el Socorro, á las siete y media, misa de Comunidad general; á las diez Tercia y Misa mayor cantada por el Orfeón Mallorquín y sermón por el R. D. Jaime Sastre, Pbro.; por la tarde á las siete y media Rosario y conclusión solemne de la novena del Santo.

En la Concepción, á las diez, Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. D. Pedro Quejgas, Pbro.; al anochecer meditación, cánticos y reserva con bendición.

En Sta. Magdalena, á las diez, Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Ramón Sella.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunidad general para la Congregación de Madres Cristianas.

En S. Francisco, durante la misa de las cinco y media se dará principio á una novena que por la conversión de los pecados res dedica á S. Antonio de Pádua una devota persona, en acción de gracias por un beneficio especialismo obtenido del Santo.

Visita á la Corte de Merit
A Nra. Sra. de la Misericordia en Sta. Magdalena.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Clara dedicadas á la degollación de S. Juan Bautista: Exposición á las siete; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Jaime Sastre, Pbro.; al anochecer Rosario, Trisagio cantado, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Juan, fiesta de la degollación del Bautista: A las diez y media Misa mayor solemne con sermón.

Visita á la Corte de Merit
A Nuestra Señora de Bellver, en Montesión.

MUEBLES Se venden de comedor y de cuarto dormitorio. Informes en casa Anunciadora, Palacio, 8.

BICICLETA Hay una casi nueva muy buena marca. Misión, 25, primero

INSTALACIONES ELÉCTRICAS PARA ALUMBRADO Y TIMBRES EL AGUILA—Brossa, 30

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 26 á las 24

Sobre el regreso del señor Pidal

Si el próximo Consejo de ministros se celebra en Madrid en vez de San Sebastián el ministro de Marina señor Pidal no regresará hasta el día 30.

Madrid 27 á las 18

Próximo Consejo

El próximo Consejo de ministros que en un principio se decía si se reuniría en San Sebastián, se ha decidido se celebre en Madrid, ignorándose pero cuando tendrá lugar.

En dicho Consejo el ministro de Hacienda, señor Rodríguez sorme-

terá á la aprobación de sus compañeros unos expedientes sobre existencia de fondos.

Manifestación contra la pena de muerte

La manifestación organizada en Barcelona contra la pena de muerte ha resultado un fracaso.

Se reunieron seis mil personas sin que ocurriera ningún incidente, disolviéndose en la plaza de San Jaime.

Aplech carlista

Ha tenido lugar el aplech carlista anunciado en Monistrol, habiendo reinado completa tranquilidad.

Luque suspende el viaje.—Rodríguez marchó á Galapagar

El ministro de la Guerra, general

Luque ha suspendido nuevamente su proyectado viaje á Hendaia.

El ministro de Hacienda, señor Rodríguez marchó á Galapagar para pasar el día con su familia.

Madrid 27 á las 24

Declaraciones del señor Ruiz Valarino.—El próximo Consejo.

Asuntos de que han de ocuparse.—Cuando se abran las Cortes

Comunican de San Sebastián que ha salido en el expreso para Madrid el ministro de Instrucción pública señor Ruiz Valarino.

Interrogado por los periodistas ha dicho que seguramente se celebrará en Madrid el primer Consejo de Ministros presidido por S. M. el

Rey, saliendo éste para la Corte el día 30 del actual.

En dicho Consejo se ocuparán en primer término de los asuntos internacionales, de las cuestiones económicas y de la posibilidad de reforzar el Ejército de Melilla supliendo las mermas que ha sufrido por los licenciamientos y en previsión de los acontecimientos, que pudieran quebrantar nuestros prestigios en Marruecos.

Considera un hecho que las Cortes no se reanudarán hasta el mes de Diciembre, pues el Gobierno del Sr. estar más atento á las conveniencias gubernamentales que á otras de orden político.

Conferencia comentada

Un telegrama recibido de San Sebastián da cuenta de que el señor García Prieto visitó al Presidente señor Canalejas.

Ambos celebraron una conferencia que duró más de una hora.

Se ignora de que se ocuparon, habiendo sido objeto de comentarios por su larga duración.

Hablando con el señor Canalejas.—Anticipando la celebración del Consejo.—Su regreso á San Sebastián.—Invitación al Embajador de Italia.

El Presidente del Consejo señor Canalejas ha dicho á los periodistas

que á petición del ministro de Hacienda ha resuelto anticipar para el día 31 del actual al próximo Consejo de ministros yendo á Madrid el día 30 con S. M. el Rey.

De no surgir complicaciones volverá aquí, hasta el diez de Septiembre para llevar con el señor García Prieto las negociaciones sobre la cuestión de Marruecos; en otro caso se quedará en Madrid.

Ha añadido que invitó á almorzar y á los toros al Embajador de Italia, pero que no le acompañará á la corrida por tener que despachar diversos asuntos con el señor García Prieto.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitueque habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

NUESTRAS TROPAS AGREDIDAS EN MELILLA

Madrid 26 á las 24

Solicitud de los moros para pelear á la vanguardia de nuestras tropas

El Ministro de la Guerra señor Luque ha recibido á última hora de la tarde un telegrama de Melilla, diciendo que se presentaron al general Aldave y al general Larrea mil moros, de los cuales 400 armados, solicitando ir á la vanguardia de nuestras tropas para combatir, por afecto y gratitud á España, á los que atacaron la Comisión topográfica pues decían que se les castigase. Nuevos detalles de la agresión.—Moros que se ofrecen.—Salida de fuerzas.—Tranquilidad.—Cuatro muertos

Se han recibido nuevos detalles de la agresión de los moros contra nuestras tropas en Melilla. Según parece á las siete de la mañana salió de Ras el Medua, la Comisión de la Brigada topográfica en cargada de levantar los planos taquimétricos, al margen del Rio kert.

Dichos soldados iban protegidos por una compañía del Regimiento de Africa y otra procedente de la posición de Tauriazag, del Regimiento de Melilla con la que iban varios soldados con portamiras. A las nueve de la mañana cuando la Comisión trabajaba, fué agredida inesperadamente por un grupo de moros.

Nuestros soldados se replegaron preparándose á la defensa, al tiempo que se daba aviso á la posición de Tauriat. A las cuatro de la tarde salió una columna al mando del teniente coronel señor Ballejo, compuesta de cuatro compañías del Regimiento de Africa y un grupo de ametralladoras mandado por el teniente señor Albarrañ.

La noche pasó tranquila sin que se oyera ningún disparo. Los moros de las posiciones cercanas á la posición de Tauriat se ofrecieron para batirse junto á los españoles, como así lo hicieron á la mañana siguiente portándose con bravura. Ha marchado á Tauriat el general Larrea.

Más tarde salió el general Garcia Aldave acompañado del moro El Gato.

Por la noche se vieron hogueras por los montes de Beni-Said. Se supone que el ataque obedece al descontento de los kabilas por la conducta de adhesión á España que siguen los naturales de Guetlaya.

Dice que tuvimos cuatro muertos y varios heridos.

Madrid 27 á las 18
Agitación entre las kabilas.—Hogueras en los montes.—Kabilas a favor de los franceses

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de que anoche se vieron grandes hogueras en la otra parte del rio Kert, reinando gran agitación entre las kabilas levantistas.

Se han adoptado las debidas precauciones en nuestras posiciones en previsión de lo que pueda ocurrir. Parece que las kabilas levantistas obran así porque trabajan en favor de los franceses cuya protección precisan sus jefes que ha de serles ventajosa.

Los promotores de la agresión á nuestras tropas

Según da cuenta un telegrama oficial recibido en el ministerio de la Guerra, el confidente del Breli dice que los promotores de la agresión del día 24 á nuestras tropas, pertenecen á la fracción Mangieu de Beni-Sydel á quienes se unieron algunos de la kábila de Beni-Said y de Talsa.

Desde ayer los indígenas de Beni-Uli-Xet y Tensana se reúnen en Beni-Said con los kabilas de Talsa y parte de la kábila de Beni-Buyahi y Tistutu, pareciendo que las kabilas del Riff Oriental y del valle Kert no respetan el movimiento general á favor del harka que tendrá por base una acción en el valle Kert, siendo convocada por Mihán Nedauzian y Hachansar.

Con este motivo está interrumpido el movimiento comercial en Talsa y Beni-Yahi.

El comandante militar de Alhucemas manifiesta que las kabilas del Riff Oriental presididas por Mohamed Amizian y Hachamar acordaron ponerse de parte de los franceses facilitando la acción de éstos por creerla más beneficiosa para ellos.

Durante la noche pasada han aumentado considerablemente las hogueras por la región de Beni-Buyahi y Talsa en donde se hallan Hachamar y Averian.

Parece que aprovechan las disensiones entre varias kabilas, consiguiendo que varias de ellas se unan á los que acometieron á nuestras tropas, pareciendo por los movimientos que se observan, que tratan de formar un harka.

Madrid 27 á las 24
Opinión de Garcia Prieto sobre la agresión de los moros.—Distinción del Sultan al señor Perez Caballero

Hablando los periodistas con el ministro de Estado Sr. Garcia Prieto, les ha dicho que no le preocupa la cuestión de Marruecos, pues cree que la agresión de los moros fué espontánea y no un movimiento preparado como suponen algunos.

Ha añadido que el Sultan ha concedido la Gran Cruz Gerifiana á nuestro Embajador en Paris señor Perez Caballero. Canalejas y la cuestión de Marruecos.—Los moros farrucos.—De todo dará cuenta á las Cortes

Un despacho de San Sebastián dice que el señor Canalejas procura ocultar su preocupación por los sucesos de Marruecos.

Ha dicho que cree exagerados los informes particulares.

Es cierto ha dicho que aparecen hogueras en los montes cercanos á Melilla y que los moros se sienten farrucos después de la recolección.

Aun por hoy no hay peligro, en previsión de cualquier incidente, se han destacado fuerzas en las posiciones extremas.

Ha añadido que cuando en el Congreso se hable del incidente ocurrido en el Numancia presentará todos los telegramas y conferencias.

Por último ha dicho que ha enterado á don Alfonso de las noticias de Marruecos y si regresa mañana á una hora apropiada subirá á Miramar á ampliarle la información.

AGITACIÓN EN PORTUGAL?

Madrid 26 á las 24
Disturbios en Oporto.—Protestas contra el Gobierno.—Reserva

Por noticias particulares sabemos que en Oporto han ocurrido disturbios.

Los mismos republicanos organizarán protestas contra el Gobierno.

En los centros oficiales se guarda gran reserva acerca de lo ocurrido.

Se sabe también que Inglaterra no reconocerá por ahora la República portuguesa.

Palítica portuguesa.—Los partidarios de Machado y Costa

Los correspondientes extranjeros en Lisboa hacen notar las ovaciones de que fueron objeto al salir del Parlamento Bernardino Machado y Alfonso Costa, después de haber sido elegido presidente Manuel Arriaga.

Atribuyense estas manifestaciones á los carbonarios que veían derrotado á sus ídolos, por representar Arriaga la tendencia conservadora en el seno del partido republicano portugués.

Los carbonarios daban vivas á la ley de separación de la Iglesia del Estado de que es autor Alfonso Costa, ante los temores de que el actual presidente no la modifique para morizar asperezas.

Desórdenes.—El telegrama de Fallières

De Portugal se han recibido noticias algo alarmantes.

Se afirmó que en Lisboa han ocurrido desórdenes.

En el Ministerio de Estado donde hemos acudido para comprobar dichos rumores nada sabían de tales cosas.

En el mismo Centro opinan que el telegrama de Fallières al Presidente de la República de Portugal no significa un reconocimiento por parte de Francia de la República portuguesa, sino un mero acto de cortesía de Presidente á Presidente.

Madrid 27 á las 2
De Portugal.—3.000 obreros en huelga

Comunican de Lisboa que 3.000 obreros del campo de Moita en la margen Sur del rio Tajo, se han declarado en huelga reclamando aumento de jornal.

Entre los propietarios y los huelguistas promovieronse varias colisiones.

La huelga tiende á extenderse á toda la comarca.

NOTICIAS SUELTAS
Madrid 26 á las 24
Japoneses é italianos

Dicen de Roma que las autoridades de la capital preparan obsequios en honor de los marineros de la escuadra japonesa.

Ministro en descanso
En Chamonix donde se encuentra para descansar varios días de su penosa faena, ha sido interrogado aunque inultamente por los periodistas el ministro de Negocios Extranjeros de Alemania Kiderlen Waectcr.

Ej robo de la «Gioconda»
Dicen de Paris que prosiguen con actividad los trabajos de la policía para descubrir á los autores del robo del famoso cuadro de Leonardo de Vinci.

En Montlieu han sido detenidos dos alemanes.

Prácticas de tiro á bordo del «Recalde»
Dicen de San Sebastián que el cañonero «Recalde» seguirá en aguas de San Sebastián haciendo prácticas de tiro, probando la pólvora de la fábrica de Plasencia.

Luego irá á Marruecos donde ha de practicar servicio.

La cuestión franco-alemana.—Rumores graves
Han circulado rumores algo graves que afectan á la cuestión franco-alemana.

Hablando con el señor Barroso.—Los casos sospechosos ocurridos en Riera.—Ha fallecido un enfermo

El ministro de la Gobernación señor Barroso ha dicho á los periodistas que no ha ocurrido nada nuevo en Vendrell y San Vicente.

En Riera siguen los mismos casos que habia ayer, habiendo ocurrido una defunción.

Se espera que llegará esta tarde el señor Bejarano, para comprobar si se trata ó no de cólera.

El señor Barroso sigue creyendo que la enfermedad no reviste caracteres graves.

Protestas contra una agresión.—Otro autor detenido

El señor Barroso ha recibido un telegrama firmado por la Cámara de Comercio y otras entidades de Gijón, protestando contra el atentado de que ha sido víctima el Secretario de la «Agremiación de Patronos».

Nos ha añadido el señor Barroso que ha sido detenido el otro agresor que se llama Alfredo Ruiz Garcia (a) «Cartagena».

La huelga de carboneros de Pontevedra
Dicen de Pontevedra que la huelga de carboneros se halla estacionada, sin que haya ocurrido ninguna perturbación.

Madrid 27 á las 2
Un mitin

Dicen de Vitoria que en la semana próxima irán á aquella población para celebrar un mitin conjuncionista los señores Soriano, Galdos, Alvarez y Pablo Iglesias.

Víctimas de un descarrilamiento
Noticias de Rochester (Inglaterra) dan cuenta de que han sido extraídos 31 cadáveres de entre los restos del tren que descarriló en Manchester.

Sobre las negociaciones franco-alemanas.—Lo que dice la prensa inglesa

Comunican de Londres que ocupándose de las negociaciones franco-alemanas el diario The Daily Chronicle dice que se ha discutido mucho acerca del precio que debe pagar Francia, pero que resulta indeterminado el genero que quiere vender Alemania.

Pregunta que es lo que Francia consideraría aceptable y responde á esta misma pregunta diciendo que tener carta blanca en Marruecos y que en cambio de esta Fran-



D. Francisco Santandreu y Motta
HA FALLECIDO
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA
Q. E. P. D.

Su esposa, hija, madre, padres políticos, hermano, hermanos políticos, sobrina, tíos, primos y demás parientes, ruegan una oración para el finado y la asistencia al funeral que se celebrará esta mañana á las once en la Iglesia parroquial de San Miguel y seguidamente á la conducción del cadáver al Cementerio.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Capuchinos 8 y 10.

El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio de su alma.

cia podria conceder una extensa porción de territorio en el Congo.

El Morning post dice que la premura del problema marroquí puede atenuarse con un movimiento lateral.

Añade que Inglaterra veria con gusto la adición de un acuerdo ruso-alemán acerca de Persia respecto al ferrocarril de Bagdad.

El Globo asegura que se suavizarán las asperezas entre Francia y Alemania.

Aunque asegura que la noticia le llega por buen conducto, ha sido acogida con reserva.

Madrid 27 á las 18
Cuestión sanitaria.—El Inspector de Sanidad á Riera.

El ministro de la Gobernación, señor Barroso ha dicho que esta mañana salió el Inspector general de Sanidad interior, señor Bejarano de Tarragona para Riera con objeto de examinar los casos sospechosos.

Desde anoche esta allí el material sanitario.

Excusión del Rey
S. M. el Rey visitó esta mañana en Santurce las obras del puerto, recorriéndolas y enterarse del estado de las mismas.

Declaraciones del ministro de Marina.—Los buques algibes.—Un submarino

Comunican de Bilbao que el ministro de Marina, señor Pidal ha declarado á los periodistas que coincide con los pensamientos emitidos por la prensa referente al estado actual de los servicios auxiliares de la Armada y falta de buques algibes y por lo tanto proyecta la construcción de tres de dichos algibes inmediatamente y que aprovechará las máquinas que hay en la Carraca, y que para ello cuenta con dinero.

Poco á poco montará todos los servicios auxiliares.

Añadió el ministro que se propone comprar un submarino con un millón y medio de pesetas y estudiará la constitución de una flotilla que servirá de escuela de preparación para oficiales y marinos.

Por último manifestó que S. M. el Rey estuvo en el Club de Regatas viendo los premios de los socios.

El Monarca tuvo una entusiasta acogida.

Las declaraciones del señor Pidal sobre los buques algibes motivaron las unas quejas de un cronista sobre el modo como tenia que hacer aguada el nuevo cañonero Recalde en San Sebastián.

La «Gaceta»
La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Concediendo la gran cruz del Mérito Naval al vicealmirante italiano señor Vitorio Moreno.

Una circular dirigida á los gobernadores ampliando por un mes el plazo para formular la información referente á la ley sobre casas baratas.

Convocando un segundo concurso para el 7 de Septiembre, para la venta de 255.000 kilos de leña procedente del desguace de la fragata «Asturias» existente en el arsenal del Ferrol bajo el tipo de 5.100 pesetas.

Disposiciones de Guerra
El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, publica el cese del



LA SEÑORA DOÑA DOLORES DE SANJUAN Y FRANCOLÍ
VIUDA DE BILLÓN
HA FALLECIDO
R. I. P. A.

Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible desgracia, les ruegan tengan presente la fiada en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la Iglesia parroquial de Santa Cruz á las cinco y media de la tarde de hoy y asistir seguidamente á la conducción del cadáver, como también á las misas que se celebrarán en la citada Iglesia el próximo miércoles desde las nueve á las doce.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias á todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

coronel señor Diaz Benzo del cargo de ayudante del general Primo de Rivera, destinándole al Estado Mayor Central.

Concediendo licencia por un mes para Argel y Oran al teniente general señor March de cuartel en Oliva (Valencia).

Y además inserta los últimos decretos firmados por S. M. referentes á los uniformes y vestuarios en sustitución del capote gris suprimido recientemente.

«Meeting» contra las compañías de tranvías.—Otro «meeting» socialista

Se ha celebrado en Bilbao un «meeting» contra las compañías de tranvías.

Y en Sertao también se celebró otro «meeting» socialista.

MENCHETA
NOTICIAS DE BARCELONA
Barcelona 27 á las 22

La manifestación.—Poca concurrencia.—Gritos subversivos.—Entrega de un manifiesto.—Un discurso.—Comentarios. Carga de la policía —Alarma—Un detenido

Hoy ha tenido lugar la anunciada manifestación para pedir la abolición de la pena de muerte.

La concurrencia no ha sido ni con mucho tan numerosa como se esperaba.

En la plaza de Cataluña se han reunido escasamente unos tres mil radicales quienes han recorrido el itinerario previamente fijado y que ya adelanté.

Durante el trayecto se han dado muchos gritos de abajo Canalejas y otros imposibles de comunicar referentes á la insubordinación del Numancia.

Al pasar frente al palacio de Justicia los manifestantes han redoblado los gritos.

Por las calles de la Princesa y Jaime I se han dirigido al palacio del Ayuntamiento, subiendo una comisión para hacer entrega al Alcalde señor Marqués de Mariano, de un manifiesto.

Hecha la entrega el Alcalde se ha asomado al balcón siendo ovacionado por los manifestantes.

Durante el curso de la manifestación se han dado algunos vivas á la República y se ha cantado la Marsellesa.

Desde el balcón de las Casas Consistoriales el señor Litrán ha dado las gracias á los manifestantes por su asistencia al acto, diciendo ad-

más que el pueblo escribió páginas gloriosas durante la semana sangrienta.

El Alcalde ha felicitado al orador.

Después del discurso un grupo numeroso ha bajado por la calle de Fernando hacia las Ramblas.

Al llegar frente al Liceo, la policía intimó á los manifestantes que se disolvieran, y como se resistieron á ello, cargaron contra ellos produciendo alarma y carreras.

Ha sido detenido un sujeto llamado Juan Singlas, de 23 años de edad, que fué sorprendido apuntando su revólver contra el delegado de policía señor Bravo.

Convento apedreado.—Disparos sin consecuencias

Al mediodía un grupo de unos 150 radicales que habían tomado parte en la manifestación contra la pena de muerte, pasaban por la calle de Casanovas y se trabaron de palabras con el portero del convento de las monjas adoratrices, allí instalado.

El portero cerró la puerta y entonces los radicales las apedrearón y dispararon varios tiros que causaron gran alarma si bien no ocasionaron desgracias.

Estafador detenido
Al llegar de Buenos Aires el trasatlántico Princesa Masfaldá la policía ha detenido á un individuo, italiano de origen, llamado Enrico Baiconia, reclamado por los tribunales por haber estafado en Buenos Aires ciento veinte mil pesos.

Novillada.—Los diestros
A la novillada celebrada hoy ha acudido regular concurrencia.

El diestro Gardej ha estado regular y Punteret superior.

Este ha sufrido un puntazo leve en un brazo.

Elección de la Junta municipal de la izquierda.—Sin incidentes

Como ya adelanté, hoy ha tenido lugar la elección de la Junta municipal de la izquierda.

No ha ocurrido ningún incidente. A la hora en que telegrafio se verifica el escrutinio.

El «aplech» jaimista de Monistrol.—Disparos sin consecuencias
El «aplech» jaimista celebrado hoy en Monistrol se ha visto muy concurrido y no se ha registrado ningún incidente desagradable.

Al regresar los jaimistas á Barcelona, en la calle alta de San Pedro un grupo de radicales hizo varios disparos sin consecuencias, dándose á la fuga inmediatamente.

CORRESPONSAL